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“这个节目真不错，大步开辟新道路”“接地
气，被这节目圈粉了”……在各路综艺节目竞争
日趋激烈的环境下，上周五，一档旅游推介竞演
节目却令人意外地火了起来，引发网民热议。这
档节目，是由山西卫视制作的 《人说山西好风
光》。它没有邀请大牌明星，也没有依靠大型制作
团队，却引得观众看完之后都纷纷点赞，原因正
在于：它做成了国内首档书记市长的电视真人秀。

“评论副市长，机会难得”

阳泉副市长任衍钢戴着眼镜、穿着一身深色
正装，在舞台上站得笔直。他是在 《人说山西好
风光》 第一期，最先登台推介当地风光的地方主
政者。这位年近六旬、学生物出身的市领导，可
能此前从没想过，自己会出现在一档综艺节目的
舞台上。他声情并茂、满怀激情地用诗朗诵的语
调，向观众们介绍了阳泉当地的藏山、娘子关、
大汖古村落等景点。在视频网站的“弹幕”上，
可以看到网友们的留言：“这抑扬顿挫，好可
爱”，“好拼”……演讲结尾，他还用带着地方口
音的腔调，秀了几句英文，“Our Yangquan， is
a town of heroes （我们阳泉是英雄之城） ”。此
时镜头正扫过台下观众席里坐着的外国观众，他
们听得乐不可支。

《人说山西好风光》这档节目，是为评选2016
山西省旅游发展大会主办城市而制作的。印象
里，这类评选活动的常用方式，就是开个大会，
或是在网络上发起个投票，“没想到，省里会把这
个评选做成一档电视节目”，来自山西省的观众于
先生说，“看来真的是重视起来了”。

更令人惊喜的，这不只是一档普通的介绍山
西各地风光的电视节目，同时也是一场山西省各
地市主政者们的真人秀。包括太原、大同、阳
泉、朔州等在内的 11个城市，都要由当地的主政
者亲自上阵，在节目上使出浑身解数，卖力地宣
传当地的自然人文景观，为本市当选旅游发展大
会的主办城市而竞争。

和其他竞赛类综艺节目相似，《人说山西好风
光》的评选本着公开透明的准则。11个城市分为3
组进行初赛，然后是复赛、决赛等，在共计8场比
赛后选出获胜城市。现场安排了导演王潮歌等4位
评委来点评，每场比赛的结果，由场内投票和场
外投票共同决定。场内投票邀请了 30 位专家评
审、100位现场普通观众参与，而场外票数则来自
所有收看节目的观众。这样的赛程设置，看上去
就像是观众早已熟知的“超级女声”“好声音”之
类的选秀节目。但最大的区别是，在其他节目
里，上台为大家表演的，是见惯了舞台的明星；
而这档节目里，要上台做展示的是一方“父母
官”。在全部节目录制中，山西省11个参赛市，派
出了 3 位市委书记、5 位市长、3 位副市长来参与
竞演。

而评委们的标准很是严苛。任衍钢的推介结
束后，王潮歌直言：“ 刚才大屏幕放的片子，我
可能只对两个镜头感兴趣……如果说把阳泉推介
给全国人民，别说多，说一两样就够。说多了，
我反倒记乱了。”此时，“弹幕”上有网友留言
道，“评论副市长，机会难得”。评委点评后，任
衍钢深深点了点头，然后及时地用一句话概括出
让人来阳泉的理由以挽回场面：“关山古韵，生态
阳泉，百闻不如一见！”

接下来登场的朔州市长李海渊、临汾副市长王
振宇，也都各有特色地做起了当地旅游的“推销
员”。

最终在本场获胜的是临汾市。能得到这样的
结果，王振宇这位“70后”副市长的表现功不可
没。身着蓝衬衫的王振宇不仅演讲较为活泼，还
在现场玩起互动，邀请在场观众和评委戴上 VR

（虚拟现实） 设备，感受临汾 360度的风景。这被
网友点评为“好像互联网公司新品发布会”。因
此，临汾市在本场的获胜，也得到了网友好评。

“都是山西的旅游赢了”

不同于一般综艺节目以娱乐为主要目的，这
档 《人说山西好风光》 的呈现，背后显然有着更
多意义。

一段时间以来，提到山西省，人们印象最深
刻的就是两个词：“塌方式腐败”和经济“断崖
式下滑”。整个山西都迫切希望扭转这样的被动
局面。如何实现经济的转型？靠大力发展文化旅
游业。如何尽快提起全省人民对文化旅游业的重
视和关注？首先要求领导层面积极参与、转变思
维。

早在 2014年末，山西省省委书记王儒林就在
在省委十届六次全体会议上提出，破解山西“一
煤独大”的问题，首先要大力发展文化旅游产
业。此后王儒林多次调研山西旅游产业，他认为
山西“要像重视煤炭产业一样重视发展文化旅游
业”，“七大非煤产业中，第一位就是文化旅游
业”。 2015 年，山西省旅游总收入达 3447.5 亿
元，同比增长 21.11%，这更坚定了山西做强旅游
的决心。

正是基于对转型发展的渴望，最终促成了
《人说山西好风光》 节目里 11 市主政者的悉数登
台。

据山西广播电视台台长郭健透露，对这
个节目，山西省委、省政府拿出前了所未有
的支持力度。郭健向省里直接提出，要充分
依靠政府的行政动员能力，“请书记、市长
来，仅靠电视台做不到”。在前期筹备中，
11 个地市的想法并不统一。郭健坦言，刚
开始他们也觉得请地市的书记、市长来，难
度很大，有副市长或旅游局局长出面就不错
了。但实际操作好于预期。4 月 25 日，《人
说 山 西 好 风 光》 的 启 动 仪 式 在 山 西 太 原 举
行，山西省副省长王一新出席活动，并要求
11 个地市分管旅游的副市长必须到场，同
时亮出他们的申办口号。最终，参与节目竞
演的地市领导中，有 3 位市委书记，分别来
自大同、长治和运城；5 位市长，分别来自朔
州、忻州、晋中、吕梁和晋城；3 位副市长，
分别来自太原、阳泉和临汾。

这样一档具有突破性的节目，显然有远比
收视率更高层次的追求。山西卫视频道总监陶
亿笑称：“希望效果是积极、正面、团结、鼓
劲的。”

“不管哪个城市赢，都是山西赢了，都是山
西的旅游赢了。”在郭健看来，这档节目根本上
是要对宣传山西的整体形象、旅游资源以及干
部精神面貌起作用。

而作为现场的 30 位专家评审之一，参与节
目 录 制 的 人 民 日 报 海 外 版 旅 游 部 副 主 任 田 晓
明，表达出相同看法。他说：“这个节目给我最
强烈的感觉是它提振了整个山西的精神。虽是
各个地市在比拼，但最终呈现的是整个山西的
形象。虽然最后大多数城市会落选，但比出了
凝聚力，比出了斗志，更反映了山西奋发向上的
激情。”

“领导接地气，应该推广”

让官员上电视，其实各地早就有过尝试。比
如针对地方政府工作不到位的现象，湖北武汉多
年前就推出了电视问政节目，由普通民众向政府
官员就一些关乎民生的问题当场提问。而截至目
前，陕西西安、海南海口、宁夏银川、浙江温州等城
市，也都开办过此类栏目。

此次《人说山西好风光》节目，令主政者主
动推介地方的旅游资源，为地方发展谋福利，这
与百姓的愿望和期待一致。所以，每一位官员在
台上富有激情的演讲，背后都是当地百姓的支
持。

田晓明认为：“与其说这是电视节目竞演，
不如说是城市主政者对地方发展的思考，是与民
众同呼吸的实践。它展现出了官员的新形象，使
得当地百姓对主政者，一下子亲近起来了。”新
浪微博的网友“史玉”也评价说，节目很具意
义，相信群众也能感受到这些官员对自己主政城
市的一片热忱。

各参赛市的百姓，也越来越重视这一评选，
自发地参与到场外投票的环节中，积极为家乡
拉票。典型的例子是忻州。据田晓明透露，在
现场的投票中，忻州并不领先，但在场外投票
中，忻州的参与度非常高，最终很不容易地实现
了比分逆转。据澎湃新闻报道，5 月 6 日下午，
当地一些志愿者在忻州日月广场号召大家投票
时，刚刚调研完的忻州市长郑连生经过，便加入
其中。“市长都贴着二维码上街拉票，我们还等
什么？”之后几天，类似的微信内容刷遍忻州人
的朋友圈。

网友们还很关注在节目中所呈现出的官员们
接地气的形象。据田晓明介绍，在节目录制中，
大同市委书记张吉福就获得了很多观众的肯定。
因为他直接穿着非常亲民的T恤登台，衣服上还
醒目地印着“天下大同”，他逐字解读，给大同
的风光做着广告。

而有的官员则不太善于面对镜头，在后台准
备时紧张到流汗；有的官员现场表现比较拘谨，
不能很快适应电视媒体的传播特点，特别是直面
获得票数较低的结果时，不够坦然。所以这档节
目也是给了官员们一个锻炼机会，让他们学习如
何更好地深入群众，如何增强自己表达的感染
力，获得百姓的欢迎。

对官员们在节目上真实的表现，网友们表
示欢迎。新浪微博网友“WeirdoHc”就认为，
这类节目非常值得提倡，“让领导接地气，应该
推广”。网友“shoes120”则认为，“官员作秀，
不是做得太多，而是太少。若能以行为带动思
想的质变，秀就不止于秀了”。

而在微信公号“侠客岛”的评论文章 《没
想到你是这样的书记市长》 中，则有更深刻的
评论：“像这样的场景会在山西越来越多。即使
放眼全国，在越来越多的镜头与越来越快的网
络之下，官员们面对公众 ‘示好’甚至 ‘拉
票’之举，将会成为趋势与潮流。”

网友点赞山西——

为促转型出新招
力推官员官员““真人真人秀”

本报记者 李 贞

侠客岛侠客岛 《《岛读岛读：：杨绛杨绛，，熟悉又失落的熟悉又失落的““读书人读书人””的模样的模样》》

网友“Terry”：
锦瑟无端笔成行，烟火伤情墨还醇。百年终究寻书去，从此杨柳

不逢春。

侠客岛侠客岛《《岛读岛读：：1212年前林毅夫的文章年前林毅夫的文章，，一语道破东北的残酷现一语道破东北的残酷现
实实 》》

侠客岛侠客岛 《《没想到你是这样的书记市长没想到你是这样的书记市长》》

网友网友““困知勉行困知勉行”：”：
历史上最清的官出在山西，于成龙、陈廷敬熠熠生辉；可“塌方

式”的腐败也出在山西，怎能不让人唏嘘！希望这股旅游清风，能给
山西荡涤出一片清态！

网友网友““水口渔翁水口渔翁”：”：
解决东北问题，必须在全国一盘棋的战略统筹下，因势利导、

扬长避短地加以推进，而绝不能简单地往市场一推。对于国有大中
型企业，特别是关系国家发展后劲的装备制造业，关系国家安全的
军工企业，该保的要保。毁掉容易再建难，这方面我们的教训太深
刻了。

人民日报海外版人民日报海外版《《海外华侨华人密集发声海外华侨华人密集发声 支持中国南海立场支持中国南海立场（（侨侨
界关注界关注）》）》

网友“杰克8160”：
事实证明，只要有中国心，中国人不管在哪里、不管什么身

份，都会表达他们对祖国的爱和支持。

网友网友““杰克杰克81608160”：”：
事实证明，只要有中国心，中国人不管在哪里、不管什么身

份，都会表达他们对祖国的爱和支持。

人民日报海外版望海楼文章人民日报海外版望海楼文章
《《南海问题中国南海问题中国““朋友圈朋友圈””为何越来越大为何越来越大》》

南海问题中国“朋友圈”中的国家，看到了中国的善意和努力，
认可中国的政策和选择，支持中国维护正当权益并维护南海稳定。中
国曾多次要求菲停止错误行为，呼吁美同亚洲国家一起促进地区安全
稳定和发展繁荣。美菲如果真心希望南海和平稳定，就应放平心态，
调整姿态，别在错误的道路上越走越远。

被香港新闻网被香港新闻网（（香港香港）、）、BBCBBC（（英国英国））等转引等转引

杭州 G20 峰会提供了这样一个契机。中国在东道国身份的基础
上，应抓住机会，打好“主席国”的牌，推动议程、设置议程。同
时，也积极扮演“协调国”的角色，积极与成员国与非成员国沟通，
积极与重要国际组织协调，为达成最广泛的共识付出主席国的所有努
力。

海外网评论文章海外网评论文章
《《杭州杭州GG2020，，让中国从让中国从““贡献国贡献国””向向““话语国话语国””转身转身》》

被多维新闻网（美国）、加西网（加拿大）等转引被多维新闻网被多维新闻网（（美国美国）、）、加西网加西网（（加拿大加拿大））等转引等转引

来而不往非礼也。中央拿出了诚意和善意，今后香港反对派人士
要与中央沟通、反映意见，也应该拿出诚意和善意。所谓诚意和善
意，首先要保持平和、理性的态度，有话好好说，不要先入为主地认
为对方“来者不善”，摆出对抗的姿态。所谓诚意和善意，最重要的
是坚持尊重“一国两制”和基本法的原则。中央的态度很清楚：香港
是多元社会，有不同的利益、不同的诉求以及不同的立场是非常自然
和正常的事情。希望香港社会能够求同存异，“同”是指“一国两
制”“港人治港”、高度自治；“异”则是指具体的不同意见。“在尊重

‘一国两制’和基本法的原则下，只要为了香港好，我们愿意广泛听
取各方面的意见和建议，也可以用各种方式开展交流。”

人民日报海外版文章
《“看、听、讲”的真意，你懂了吗？（香江观察）》
人民日报海外版文章人民日报海外版文章
《“《“看看、、听听、、讲讲””的真意的真意，，你懂了吗你懂了吗？（？（香江观察香江观察）》）》

被南华早报被南华早报（（香港香港）、）、头条日报头条日报（（香港香港）、）、信报信报（（香港香港））等转引等转引

近期，又到了一年的毕业
季，同学们纷纷在网络上晒出
各种富有创意的毕业照，来纪
念青春。航拍、民国装、模仿
大电影……近日，四川西南航
空职业学院就为情侣毕业生们
拍摄了一组毕业婚纱照。

毕业婚纱照不仅仅是为了
纪念大学时光，也体现了大学
毕 业 生 对 幸 福 爱 情 的 美 好 憧
憬。该校空乘专业的张雯说：

“我们希望通过毕业婚纱照能留
住校园里的美好时光，并祝福
我 们 的 爱 情 能 够 一 直 走 下
去。”

（图片来源：四川新闻网）
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七日沸点

图为临汾副市长王振宇

图为大同市委书记张吉福


